



DIRECCION GENERAL DE INFORMACION

UNIVERSIDAD NACIONAL
AVENIDA DE MEXICO

Ciudad Universitaria
Agosto 26 de 1998
154/98

Propicia la UNAM nuevos proyectos de vinculación con diferentes sectores de la sociedad

Con el objeto de que la Universidad Nacional cuente con estructuras más adecuadas para lograr una gestión eficiente y una vinculación más estrecha con la sociedad, se llevó a cabo *Gestión Tecnológica. Reunión con los directores de Dependencias del Subsistema de la Investigación Científica, Escuelas y Facultades Afines.*

En el encuentro, organizado por la Coordinación de la Investigación Científica (SIC) y la Coordinación de Vinculación (COVI), el doctor Francisco Bolívar Zapata, titular de la SIC, recordó que hace poco más de un año, por acuerdo del rector, Francisco Barnés de Castro, se creó la COVI, cuyo propósito es propiciar la gestión de proyectos de investigación y desarrollo tecnológico, y en general, procesos de vinculación con diferentes sectores de la sociedad.

Sin embargo, aclaró que la creación de la Coordinación de Vinculación no es la primera iniciativa de este tipo que emprende esta casa de estudios, ya que a lo largo de varios años este esfuerzo se había venido dando de manera centralizada en las coordinaciones de la Investigación Científica y de Humanidades, así como en diferentes escuelas, facultades, institutos y centros.

"Por ello -añadió- pensamos que este sería un buen momento para hacer un análisis de los logros alcanzados durante el año dentro del nuevo esquema."

En la reunión se dieron a conocer, por parte de entidades académicas, algunos de los esfuerzos más exitosos realizados hasta el momento; además, se intercambiaron experiencias y recomendaciones en lo general, de manera que "la cultura de la gestión y la vinculación se asiente y se derrame en todas las dependencias".

El doctor Bolívar Zapata dejó claro que estas actividades no implican, de ningún modo, que la Universidad renuncie a sus funciones sustantivas de docencia y formación de recursos humanos, ni que todos los investigadores deban dedicarse de manera obligatoria y excluyente al desarrollo de nuevas tecnologías ni a la investigación aplicada.

Por su parte, el físico Sergio Reyes Luján, coordinador de Vinculación, destacó tres aspectos contemplados en el acuerdo de creación de la dependencia a su cargo.

En primer lugar, que la vinculación con la sociedad se realiza a través del personal que forma, las actividades docentes que realiza, el conocimiento que genera, los servicios que presta, los proyectos de investigación y desarrollo tecnológico que emprende, y las acciones por las que preserva y difunde la cultura.

En segundo, que los esfuerzos de vinculación deben tener como filosofía el desarrollo mutuo de las partes (Universidad- institución externa).

Y en tercero que los proyectos de vinculación no deben gravitar de manera permanente sobre el patrimonio de la institución, sino que deben convertirse en nuevas fuentes de recursos para la Universidad.

En algunas dependencias esto ha sido una práctica de muchos años. Empero, el acuerdo de creación de la COVI ha permitido integrar esfuerzos. De esta forma, ya se han firmado 68 convenios de colaboración con entidades externas, 58 en moneda nacional y diez en dólares, cuyo monto total ha permitido a la UNAM captar 72 millones 500 mil pesos en doce meses de operación.

El físico Reyes Luján puntualizó que los trabajos que implican la realización de los convenios se hacen en las entidades y dependencias académicas.

La presencia de entidades productivas y del sector público en las acciones universitarias de vinculación es constante. Así, una gran parte de los 68 proyectos han sido solicitados por el gobierno del DF. Este año se espera la firma de convenios por 20 millones de pesos, que incluyen desde revisión de leyes y reglamentos por parte del Instituto de Investigaciones Jurídicas hasta más de 20 proyectos en el área de Ingeniería por el Instituto de la especialidad.

La competencia para atender al mismo cliente es más intensa cada día, y en ocasiones "tenemos que presentar propuestas para concursar". Si bien la Universidad tiene los mejores equipos de investigación y profesionales, es cierto que hay otras universidades que en áreas específicas del conocimiento pueden competir con nuestra institución. De ahí la importancia de las tareas de la Coordinación de Vinculación.

El acto, en donde se presentaron los casos de las facultades de Química y Medicina, y de los institutos de Investigaciones Biomédicas y de Biotecnología, se efectuó en la Sala del Consejo Técnico de la Coordinación de la Investigación Científica (SIC).

La Coordinación de Vinculación (COVI) tiene la tarea de facilitar y promover el desarrollo de acciones concertadas con empresas e instituciones gubernamentales y de que los beneficios de la investigación y la generación de conocimiento lleguen a la sociedad, mediante la solución de algunos de los problemas que la aquejan, basados en la experiencia del personal académico y apoyándose en la infraestructura e instalaciones universitarias.

Los principales proyectos de investigación tienen que ver, además de la generación de conocimiento y formación de recursos humanos, con el desarrollo de metodologías, nuevos productos y/o procesos que son potencialmente aplicables en los diferentes sectores.

La COVI trabaja asesorando a investigadores de las diferentes dependencias a través de su Dirección General de Servicios de Vinculación Tecnológica; en la identificación de áreas estratégicas, donde pueden participar más de una entidad académica a través de los Programas Universitarios, y en el análisis y estructuración de políticas universitarias que faciliten la vinculación de la Universidad.